
从未结束 

 

今年的理律杯是真的结束了？ 

从北京回来，有一个礼拜了，第一次再看到备战的会议室，愣愣地站在那儿。

同行的伙伴在催促着：“理律杯都打完了，别看啦。” 

理律杯，给我的不仅是那一堆沉甸甸的资料，不仅是对法律专业知识的补充，

更多是告诉我：多往外面看看，大步往前走。 

以前学习法学，念的书都只是从法律本身去看，规定的要件、认定的标准、

适用情形等等，对要触及的背后的一些东西没有过多的去思考，去探究。一旦脱

离了课本、脱离了老师的讲解，对于具体事件的分析就回无从下手、晕头转向。

而理律杯，让我感受到的就是在面对现实生活，许多的案件都是不按照课本上的

样例来，有很多没碰见的情形，如何去把握，就是一个很大的问题。理律杯的准

备期间老师、学姐的讲解，赛场上其他对手的表现，让我真的体会到：对于法学，

不仅仅是看看课本、对比法条进行学习，而要深入地去思考，这个制度为什么要

这样去设计？为什么要设立它？当这样的观念能够很好地形成，才能把握具体案

件。 

去清华大学，见到的第一位学者是儒雅的王晨光老先生。他说：我们学习法

律不是每天都待在学校这样一个象牙塔里面，要走出去，结合具体的案件去学；

要学习法律之间的联系，不是单一就某一个部门法去学。 

理律杯也确实是让我看到，法律它不是分裂的，每一个事件所要涉及到的，

不光是在同一部法律中有联系，还要联系其他类型进行思考。回想起来，以前上

课，老师总会说我们不会联系之前学过的课，还老是拿上个学期考完了，时间长

忘记了之类的话来回应，现在看来真的是自己没有认真学。 

在拿到其他学校的书状，看到比赛那几天其他同学的表现，如鲠在喉。差距，

是真的很大很大。以前还会觉得和身边的同学相比还是每天去上课，和同住的室

友相比还是在努力没有颓废到天天躺寝室，心里挺舒心的。可是事实呢，现在想

来，就是一种无知而无畏啊。不知道外面的世界，不了解其他同学是如何学习的，

不清楚别人为了学习做出了多少的努力。理律杯或许是一根绳子，把我从井底拽

出来，看了看外面的天空，当我再回到学校，我心里还是想着那片天。不再为了



自己做了一点点小事而洋洋得意，我知道优秀这个词离我现在太远太远，要走的

路还很长，我呀，真的是要加紧脚步啊。 

所以，理律杯其实并没有结束。它所带给我的，它还在引领我，依然还在！ 

 

                                                 贵州大学 石雨丹 


